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Aos vinte e nove dias do mês de abril do ano dois mil e vinte e cinco,

pelas vinte horas e cinquenta minutos, reuniu na sala de sessões da

Assembleia Municipal em Ferreira do Alentejo, depois de previamente

convocada, a Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo, presidida por

Manuel António de Vilhena Pereira e secretariada por António Francisco

Galvão Gomes, 10 Secretário e por Francisco Faúlha em representação da 2a

secretária, por estar ausente.

********

Verificando-se a existência de quórum, o Senhor Presidente da

Assembleia Municipal declarou aberta a sessão.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Maria José Duarte, segunda

secretaria da mesa da Assembleia Municipal, a informar que por

compromissos fami’iares, não poderá comparecer à reunião da Assembleia

Municipal, e solicitou a sua substituição.

Foi enviado um e-mail pela Senhora Virgínia Daniel, deputada da

Assembleia Municipal pelo PS, a informar que por motivo de doença não

poderá comparecer à reunião da Assembleia Municipal, e solicitou a sua

substituição.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal solicitou a todos os

presentes um minuto de silencio pelo falecimento de Sua Santidade o Papa

Francisco, na manhã do dia 21 de abril de 2025.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal falou acerca do 25 de

abril e do seu significado.
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*** ** * * *

Seguiu-se o ponto 1 da ordem de trabalhos:

A. - PERÍODO DE “INTERVENCÃO DO PÚBLICO”

Os moradores do Condomínio da Azinheira, na pessoa do representante do

Condomínio, o munícipe Luís Canudo, referiram que no ano de 2021 fizeram

um abaixo assinado, o qual foi remetido à Câmara Municipal. Esse documento

refere as más condições de acesso ao Condomínio, o que afeta os cerca de

cem moradores que ali habitam. Não tendo obtido deferimento ao solicitado e

não havendo mais resposta por parte da Câmara Municipal, os mesmos

recorreram à Assembleia Municipal, para melhor expor o assunto e tentar obter

alguma resposta neste sentido. Questionam, assim, qual é a posição da

Câmara Municipal relativamente à construção de uma via de acesso pedonal

que faça a ligação desde o condomínio até à vila.

O Senhor Presidente da Câmara referiu que a questão do Condomínio da

Azinheira tem alguns problemas, sendo um deles o da acessibilidade. Trata-se

de um loteamento que só muito recentemente foi recebido pela Câmara, tendo

até agora sido um loteamento de natureza particular, não tendo sido recebido

de forma definitiva pela Câmara até hoje uma vez que o particular promotor do

loteamento não tinha ainda cumprido as obras de acordo com o projeto. No

entanto, mesmo sem a receção definitiva, foram sendo feitas algumas

intervenções ao longo dos anos. Em relação à questão da acessibilidade à vila,

a Câmara Municipal desenvolveu um projeto para fazer um passeio lateral à

Estrada Nacional n°2, que foi discutido com a lnfraestruturas de Portugal, que

mostraram concordância mas colocaram um obstáculo, que era o

atravessamento do lP8, tendo sido essa a maior dificuldade ao longo destes

anos, uma vez que defendiam que o lP8 não deve ter o atravessamento de

peões. No entanto, em 2020, a Câmara Municipal conseguiu chegar a um
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acordo com a Infraestruturas de Portugal para estas obras que estão

atualmente a ser feitas entre Santa Margarida do Sado e Beja, que apenas

agora estão a decorrer em virtude das demoras inerentes aos processos de

contratação pública e de apenas agora terem existido verbas em virtude do

PRR. Nestas reuniões entre a Câmara Municipal e a Infraestruturas de

Portugal, a Câmara conseguiu várias coisas, uma delas foi a questão do

acesso ao Condomínio da Azinheira, onde a solução que ficou estabelecida se

prende com a criação de uma passadeira própria, inserida nas obras que agora

decorrem, que conta com a ampliação da ilha junto a rotunda, para que o

atravessamento seja feito em duas vezes, de modo a criar mais segurança,

sendo que, deste modo, passa a ser possível a criação do passadiço que liga o

Condomínio à vila, já existindo projeto no plano de mobilidade, que estava

apenas dependente da aprovação da lnfraestruturas de Portugal, que agora foi

conseguido.

O representante do Condomínio falou ainda acerca da limpeza dos

espaços comuns, nomeadamente o Parque Infantil, e do uso de herbicidas no

local. Também nas épocas festivas é comum os contentores do lixo estarem

lotados, dizendo ser conveniente a colocação de mais ecopontos.

Os condóminos questionaram ainda acerca de quanto tempo mais durará a

situação até ser resolvida, e para não se esquecer também que a sinalização é

outro pormenor de extrema relevância, visto ser um local com um fluxo de

tráfego bastante elevado.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que a demora se

deveu à questão das negociações com a lnfraestruturas de Portugal acerca do

atravessamento e que a Câmara tem já um projeto que vai ser atualizado em

termos orçamentais. Vai ser pedida autorização às Estradas Nacionais para

realizar a obra e vai ser lançado um concurso de empreitada. Assim, prevê,

6
Ata da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo - sessão de 29 de abril de 2025.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

que decorrendo tudo dentro da normalidade e que o concurso não fique

deserto, que dentro de um ano a obra já possa estar concluída.

B. - PERÍODO DE “ANTES DA ORDEM DO DIA”

B.1— Informações Genéricas;

O Senhor Presidente informou acerca da sua presença numa reunião na

CIMBAL no dia 23 de abril, com o Senhor Deputado da CDU Francisco Faúlha.

Os representantes da assembleia na CIMBAL falaram acerca dos pontos

debatidos na reunião. O Senhor Presidente da assembleia municipal falou

acerca da candidatura promovida pela Comunidade Intermunicipal do Baixo

Alentejo intitulada “Baixo Alentejo candidato a “Cidade Europeia do Vinho

2026”. Com esta candidatura pretende-se reforçar a cultura patrimonial e

cultural da região.

B.2— Ata da Reunião Anterior;

O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da

Assembleia Municipal para que fosse dispensada a leitura do projeto da ata da

reunião ordinária n° 1 realizada no dia 14 de fevereiro de 2025, uma vez que a

mesma foi enviada a todos os membros.

Não votam a ata Maria José do Ó Efigénio, Sara Ramos, Paulo Marrafas

Conde, Fernando Jones Palma, Carlos Manuel Raposo no caso de estarem

presentes.

Havendo acordo unânime, foi colocado em discussão o projeto da ata da

referida reunião.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a ata da sessão ordinária n° 1

realizada no dia 14 de fevereiro de 2025, por unanimidade.

B.3— Correspondência;
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O Senhor Presidente da Assembleia solicitou a concordância da

Assembleia Municipal para que fosse dispensada a leitura da correspondência

recebida pelo facto de ter sido anteriormente enviada uma síntese a todos os

membros, com exceção dos documentos recebidos durante a semana que

antecedeu esta assembleia e que importa de imediato dar a conhecer aos

Senhores deputados.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal procedeu à leitura de uma

correspondência enviada pelo senhor presidente da União de Freguesias de

Ferreira do Alentejo e Canhestros, o senhor presidente informa que não poderá

estar presente na sessão, para alem de solicitar a justificação da sua falta

informa que será substituído por Francisco Inverno.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

B.4— Outros assuntos

A Senhora Deputada Rosa Carvoeiras da bancada da CDU, apresenta

uma saudação alusiva ao 25 de abril e 1° de maio, a qual se transcreve:

Saudação ao 25 de abril e l de maio”

No quinquagésimo primeiro aniversario da Revolução de abril, afirmamos

e valorizamos o Poder Local Democrático, nesta Saudação. Saudamos

também o 1° de maio, Dia Internacional do Trabalhador, na luta de todos os

trabalhadores que não se acomodam e continuam a exigir que abril se

cumpra.

Como revolução libertadora, o 25 de abril de 1974 devolveu ao Povo

Português a Liberdade e a Democracia pela grandiosidade de tal feito, não é

fácil definir, resumir ou sequer adjetivar.
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Sabemos e podemos contar de explosão de vida que se deu de imediato

na Sociedade Portuguesa: dos capitães passou-se à rua onde o Povo logo

chamou a Revolução de Sua.

Foi uma revolução marcada e colorida pelos cravos, mera coincidência,

mas também, ficou marcada pela adesão popular que se viu, de repente,

liberta das grilhetas do obscurantismo em que Portugal estava mergulhado e

passou a ter a liberdade de pensar e exprimir o pensamento e organizar e levar

à luta, tomando consciência de que todos temos direito à saúde, à educação, à

habitação e à justiça.

O que está por cumprir, não é a responsabilidade de abril, mas daqueles

que nunca se conformaram e tem tentado, consecutivamente, amputar os seus

ideias transformadores e progressistas.

Comemorando abril, reafirmamos o respeito pelos capitães de Abril e por

todos os Homens e Mulheres (democratas) que na sua luta pela democracia e

liberdade (um processo longo de resistência anti-fascista) perderam a vida ou

guardaram na memoria todas as sessões de tortura de que foram

vitimas.

É nosso dever:

Comemorar, saudar e dar o testemunho de que a luta se deve travar todos

os dias na prossecução das ideias que nos trouxe a Revolução de Abril,

exigindo que se cumpra a Constituição e o que ela consagra e determina.

A CDU, na Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo.

O Senhor Deputado Francisco Faúlha referiu o assunto da falha de

energia elétrica que ocorreu no dia 28 de abril, dizendo que tem orgulho de

pertencer ao Partido Comunista Português, de ser membro, e foi sempre uma

força política que esteve contra as privatizações. Citando o Senhor Deputado
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Francisco Faúlha, ‘As privatizações nós sempre dissemos que não serviam o

povo e, antes pelo contrário, servem vá lá 100 famílias por ai ou 200 e ontem

tivemos essa prova, ficámos sem energia, não sei quantas horas, o que era

impensável. Eu, por acaso, e outras pessoas, que normalmente estão

informadas, vão lendo e não sei quê, houve já, em tempos, pessoas peritas

nesta área, que alertaram, e não eram do meu partido, que alertaram que isto

podia acontecer um dia, mas parece que ninguém se interessou e enquanto,

como diz o povo, enquanto corre deixa ir que aquilo logo se vê. Acontece

exatamente isto, a questão que eu coloco aqui é o que era, que devia ser, as

grandes empresas estratégicas nunca serem privatizadas, ficarem dentro do

setor empresarial do Estado. Para quê? Para que nós pudéssemos pagar a

eletricidade mais barata, para que nós pudéssemos, no caso da GALP, ter os

combustíveis mais baratos. Mas não, os governos que nos têm governado

entendem que as privatizações devem ser feitas e depois temos estes

exemplos e agora deixa ver se há responsáveis. Se calhar não há. Mas a

questão de fundo está aqui, aqui o que devia ser para todos, para beneficiar o

povo, está a beneficiar algumas famílias. A questão que eu coloco aqui, na

nossa Assembleia, é muito simples: o que é que nós podemos fazer enquanto

câmara para podermos ser, no futuro, autossuficiente, uma vez que ainda

vamos tendo para aqui barragens. E que eu saiba, o sistema hidroelétrico

funcionava, agora é que parece que não funcionou, O que é que fizeram a

esse sistema hidroelétrico que funcionava antes de haver estas parcerias ditas

de mercado. O que é o mercado? O mercado é, digo eu, é uma forma abusiva

de virem à carteira dos consumidores, digo eu, mas tenho provas para o

afirmar, se quiserem saber porque é que eu digo isto. A questão que eu coloco

é: temos ou pudemos vir a ter autossuficiência na matéria da parte elétrica, ou

não, em termos de futuro? “.
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O Senhor Deputado Luís Gamito deixou a sua saudação ao 25 de Abril,

referindo que a liberdade nos trouxe muitas responsabilidades, e que esta tem

que ser continuamente exigida por todos. Saudou, também, o Dia Internacional

da Prevenção e Segurança no Trabalho, referindo que esteve presente numa

conferencia no IP Beja sobre a mesma, interrompida pelo corte de energia,

onde se abordavam temas como a Inteligência Artificial e o que a mesma vem

trazer aos trabalhadores e os grandes impactos, tais como a precariedade no

trabalho e na saúde mental, que é um assunto que deve ser tratado com

bastante cuidado. Saudou ainda o 1° de maio, que deve ser lembrado todos os

dias, pedindo coragem sobretudo a quem toma decisões.

O Senhor Presidente da Assembleia Municipal reportou-se também ao

assunto da interrupção da luz que teve origem em Espanha e solicita ao

Senhor Presidente da Câmara Municipal que se pronunciasse sobre o assunto.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal informou sobre uma reunião

ocorrida no dia de ontem, com o Serviço Municipal de Proteção Civil tendo

sido delineadas estratégias de intervenção.

O Senhor Francisco Inverno abordou a situação de insegurança que se

vive nomeadamente na localidade de Canhestros, por não existir mais

patrulhamento e rondas por parte das autoridades. O Senhor Presidente da

Câmara Municipal refere que na questão sobre a segurança a Câmara não tem

competências de forma direta nesta área mas no Conselho Municipal de

Segurança esse tipo de preocupações são manifestadas por todos os

intervenientes.

A Senhora deputada Helena Maria abordou novamente a questão do lixo

na localidade das Olhas e questiona sobre o retorno dos holofotes ao espaço

de onde foram retirados. O Senhor Francisco Inverno informou que o quadro

da luz foi furtado e também acerca das dificuldades na manutenção do
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funcionamento dos espaços. O Senhor Presidente da Câmara municipal

informa que está a decorrer um concurso para beneficiação do campo

desportivo das Olhas, o que soluciona o aqui referido.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

C. - PERÍODO DA “ORDEM DO DIA”

C.1 — Inventário dos bens, direitos e obrigações patrimoniais do

município.

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal, realizada no dia 9 de abril de 2025,

relativamente ao Inventário dos bens, direitos e obrigações patrimoniais do

município deliberou por unanimidade, o seguinte: “Aprovado. Remeter à

Assembleia Municipal.”

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Inventário dos bens, direitos e

obrigações patrimoniais do município, por maioria, com 13 votos a favor, 1

abstenção do OH e 1 abstenção do BE.

C.2 - Certificação legal de contas- parecer semestral de 2024

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião na reunião ordinária realizada no dia 26 de março de 2025, relativamente

Certificação legal de contas- parecer semestral de 2024, deliberou por

unanimidade, o seguinte: “Aprovado. Remeter à Assembleia Municipal”.

A Assembleia Municipal deliberou tomar conhecimento da Certificação legal

de contas- parecer semestral de 2024.

C. 3 - Relatório e contas de 2024

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 9 de abril de 2025,
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relativamente ao Relatório e contas de 2024, deliberou por maioria com uma

abstenção da CDU Vereador José João Guerreiro, o seguinte: “Aprovado.

Remeter à Assembleia Municipal.”.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Relatório e contas de 2024, por

maioria, com 9 votos a favor, 4 abstenções da CDU, 1 abstenção do OH e 1

abstenção do BE.

C. 4 - Alteração modificativa ao orçamento

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião na sua reunião ordinária realizada no dia 23 de abril de 2025,

relativamente à Alteração modificativa ao orçamento, deliberou por

unanimidade, o seguinte: “Aprovado. Remeter à Assembleia Municipal.

O Senhor Deputado Luís Gamito reparou que nos documentos que

chegaram aos deputados a designação do estádio municipal passou para

estádio municipal de futebol, isto dá a sensação que o estádio é mesmo só

para a atividade desportiva de futebol. Sendo uma obra de valor avultado

considera que é um desperdício de espaço e de infraestruturas o mesmo não

ser aproveitado para dar auxilio ou cabimentar ali mais desportos que possam

ser executados naquele espaço, uma vez que é amplo, tem infraestrutura

lateral, onde podem ser inseridas mais modalidades, e devia-se pensar nessas

atividades, já existentes, a outras novas que se podiam proporcionar.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Alteração modificativa ao

orçamento, por maioria, com 9 votos a favor, 4 abstenções da CDU, 1 abstenção

do OH e 1 abstenção do BE.

C. 5 — Obras Municipais. Empreitada do Estádio Municipal

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 23 de abril de 2025,
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relativamente às Obras Municipais. Empreitada do Estádio Municipal, deliberou

por unanimidade, o seguinte: “Ratificado o despacho de anulação do concurso

por falta de candidatos.”

A Senhora Vereadora Ana Rute explicitou o procedimento e a falta de

candidatos ou concorrentes e vai ser lançado outro concurso. A Senhora

Vereadora reportou-se ao campo de Padel e o Senhor Deputado Luís Gamito

explicou o motivo pelo qual sugeriu outras atividades e não o campo de padel,

dizendo que não é contra que se façam infraestruturas desportivas, mas tem

conhecimento de outros concelhos que fizeram o mesmo investimento e os

campos já não são utilizados. Considera que o investimento deve ser feito e

deve ser feito para determinadas modalidades mas não pode ser barrado para

outras onde o investimento é muito menor. Pensamos sempre em grandes

edificados mas existem desportos que com menos dinheiro teriam melhores

condições, o que poderia cativar mais pessoas.

A Assembleia Municipal deliberou tomar conhecimento das Obras

Municipais. Empreitada do Estádio Municipal.

C. 6 — Recursos Humanos. Procedimentos concursais. Cargos de

dirigente 2.° grau. Júri.

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 29 de janeiro de 2025,

relativamente ao Procedimentos concursais. Cargos de dirigente 2.° grau.

Composição do Júri, deliberou por unanimidade, o seguinte: “Ratificado.

Remeter à Assembleia Municipal.”

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a Composição do Júri relativo ao

Procedimento concursal. Cargos de dirigente 2.° grau — Divisão de Urbanismo e
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Obras Públicas, por maioria, com 13 votos a favor, 1 abstenção do OH e 1

abstenção do BE.

C.7 - Recursos Humanos. Procedimentos concursais. Cargos de dirigente

3.° grau. Júri

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 12 de fevereiro de 2025,

relativamente ao Procedimentos concursais. Cargos de dirigente 3.° grau.

Composição do Júri, deliberou por unanimidade, o seguinte: “Aprovado.

Remeter à Assembleia Municipal.”

A Assembleia Municipal deliberou aprovar/rejeitar a Composição do Júri

relativo ao Procedimento concursal. Cargos de dirigente 3.° grau — Serviço de

Contratação Pública, por maioria, por maioria, com 13 votos a favor, 1 abstenção

do CH e 1 abstenção do BE.

C.8 - Instalação de Produção de Biogás e Biometano Liquefeito de

Ferreira do Alentejo e respetiva Unidade de Produção para Autoconsumo

— Declaração de Interesse Municipal

A Câmara Municipal enviou uma certidão de deliberação tomada em

reunião ordinária da Câmara Municipal realizada no dia 09 de abril de 2025,

relativamente à Instalação de Produção de Biogás e Biometano Liquefeito de

Ferreira do Alentejo e respetiva Unidade de Produção para Autoconsumo —

Declaração de Interesse Municipal, deliberou por unanimidade, o seguinte:

“Aprovado. Remeter à Assembleia Municipal.”

O Senhor Vereador José Guerra explicitou esta temática, referindo que

se trata de uma empresa que pretende fazer um investimento no concelho, que

foi candidatado ao PRR, e que se prende com a instalação de produção de

biogás e biometano a partir do bagaço da azeitona e uma unidade de produção

15
Ata da AssembIea Municipal de Ferreira do Alentejo - sessão de 29 de abril de 2025.



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DO CONCELHO DE FERREIRA DO ALENTEJO

para auto consumo. A empresa solicitou um pedido de informação prévia,

considerando que a localização do projeto é na Reserva Agrícola Nacional, é

necessário um parecer à entidade regional da reserva agrícola. De acordo com

aquilo que é o parecer da entidade regional este tipo de projeto não é

compatível com aquilo que está previsto com o uso em RAN, pelo que só com

o reconhecimento deste projeto como de interesse público é que efetivamente

se pode concretizar. Assim, a empresa veio solicitar ao município que possa

ser emitida uma declaração em como o projeto é como de interesse municipal

público. É um projeto que do ponto de vista ambental dá um contributo ao nível

da energia verde renovável e que pode ser uma alternativa às fabricas de

bagaço, oferecendo menos incómodos às populações. É também um

investimento que se enquadra no conceito de economia circular e criará

emprego.

A Senhora Deputada Maria José Efigénio fez uma síntese daquilo que

se pretendia por parte da assembleia, sendo solicitada à Assembleia Municipal

que declare interesse público municipal para que o promotor possa instruir um

processo junto da entidade regional da reserva agrícola para solicitar uma

declaração de interesse público nacional. No entanto apresentou algumas

questões e dúvidas sobre esta temática, nomeadamente que este processo

que vai socorrer-se de resididos de estrume de galinha e de resíduos de

suinicultura, além de bagaço de azeitona. Trata-se de um processo de

fermentação que dá origem ao biogás. A questão prende-se com o facto deste

tipo de resíduos terem que ser armazenados, e à semelhança do que se passa

nas fábricas de bagaço de azeitona são armazenados no local, e o que esta

previsto no projeto é uma área de 5.131 metros quadrados para

armazenamento do bagaço de azeitona, que vai ficar em degradação antes de

passar para o processo da transformação. Pergunta em que medida é que isto

será acautelado e como é que isto não vai provocar cheiros. Existe ainda a
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questão da transformação do biogás em biometano, questiona como é o

processo e se o mesmo não irá implicar queima e alterações que provoquem

eventualmente incómodos à população, tratando-se portanto de uma decisão

de elevada responsabilidade.

O Senhor Deputado Luís Gamito também se reporta ao assunto e é de

opinião que a empresa deveria ter vindo à Assembleia fazer uma apresentação

e quais os malefícios que esta unidade poderá acarretar, uma vez que a forma

de armazenagem destas matérias-primas que ao ficarem a céu aberto

expostos aos ventos e ao calor certamente trazer mau cheiros e malefícios.

Considera que seria interessante se a empresa tivesse estado presente na

Assembleia a fazer a apresentação do projeto, de modo a todos ficarem

elucidados acerca do mesmo. A maior dúvida prende-se com o facto de saber,

no meio de todo este processo, quais os malefícios que dali podem advir,

havendo também o risco de explosões, incêndios e fumos que se propagam

pelas populações. Ao ler o documento referiu que haviam vários pontos em

que a empresa não encaixava e não estava de acordo com as leis, não só no

solo agrícola como algumas partes de impacto ambiental, sendo o grande

trunfo apenas trazer desenvolvimento económico. Compara com as fabricas do

bagaço, que também trariam desenvolvimento económico, mas o que trazem

são grandes prejuízos à saúde das populações. Assim, considera que para

tomar uma decisão desta magnitude, deveríamos ter mais e melhor

informação.

A Senhora Deputada Rosa Carvoeiras, Helena Maria e o Primeiro

Secretario da mesa da Assembleia António Gomes, também questionam o

facto de não haver informação mais especifica sobre a empresa em referencia

e acima de tudo saber quais são as suas intenções.
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A Senhora Deputada Sara Ramos questionou se existe um estudo de

impacto ambiental.

O Senhor Vereador José Guerra procedeu às devidas explicações,

referindo que a empresa pertence ao universo SONAE e que é um projeto que

foi candidatado ao PRR de acordo com aquilo que são os critérios do

programa, dentro dos critérios ambientais, tendo sido reconhecido como um

projeto bastante positivo por outras entidades, existindo inclusive parecer

favorável por parte dos serviços. Reconhece que seria positivo ter convidado a

empresa para fazer uma apresentação e referiu ainda acerca da candidatura

ao PRR, que tem que cumprir prazos específicos.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal Luís Pita Ameixa referiu

que não é confortável estar a aprovar uma coisa existindo dúvidas, e propôs

que a empresa deveria fazer uma apresentação sobre o assunto em debate.----

Assim, perante estas circunstâncias o Senhor Presidente da Assembleia

Municipal Manuel Pereira questiona todos os presentes sobre a pertinência

de haver um melhor esclarecimento sobre a referida Instalação de Produção de

Biogás e Biometano Liquefeito de Ferreira do Alentejo e respetiva Unidade de

Produção para Autoconsumo, com a apresentação do tema por parte da

empresa, tendo sido acordado a retirada deste ponto.

C.9 - Formas de apoio às freguesias;

A Câmara Municipal enviou para deliberação as certidões de deliberações

tomadas em reunião da Câmara Municipal, para cumprimento do disposto na

alínea j), do n°1, do artigo 25°, da Lei n°75/2013, de 12 de setembro (deliberar

sobre formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações).
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1- Formas de apoio às freguesias — Montagem e desmontagem de palco,

atribuição de verba.

A câmara municipal na sua reunião ordinária realizada no dia 9 de abril de

2025 deliberou por unanimidade o seguinte: “Aprovado 1500 euros para todas

as freguesias , quando provarem que ocorreu aluguer de palcos. À assembleia

Municipal”.

(1)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

União de Freguesias de Ferreira do Alentejo e Canhestros,

2- Solicitação de apoio logístico no âmbito da realização da Feira do Talego e

do Avental;

(2)-A Assembleia Municipa’ tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

3- Cedência de oferta no âmbito da realização de convívio piscatório;

(3)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

4- Cedência de ocupação de via pública;

(4)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda
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articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

5- Pedido de transporte, dois técnicos e placas de sinalização para a

“Caminhada rotas das aldeias”;

(5)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

União de Freguesias de Alfundão e Peroguarda

6- Obra de colocação de calçada na rua Longa em Alfundão, ao abrigo do

Protocolo de descentralização de competências entre o município de Ferreira

do Alentejo e a união de Freguesias de Alfundão e Peroguarda;

(6)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

Freguesia de Figueira dos Cavaleiros

7- Pedido de elaboração de cartaz alusivo ao Baile de Carnaval em Figueira

dos Cavaleiros;

(7)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

8- Solicitação de colocação de corrimão na Igreja de Santa Margarida do

Sado;
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(8)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

9- Solicitação de apoio logístico, som e técnico de multimédia para o dia 5 de

abril;

(9)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

10- Solicitação de elaboração de cartaz alusivo à celebração do Dia

Internacional da Mulher;

(10)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

11- Solicitação de elaboração de cartaz alusivo à realização de um passeio

cultural ao Teatro Politeama em Lisboa;

(11)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

12- Solicitação de colaboração para o acompanhamento da obra a executar no

cemitério de Figueira dos Cavaleiros;
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(12)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

Freguesia de Odivelas

13- Solicitação de apoio logístico e financeiro no âmbito da realização da festa

Anual em Honra de Santo Estevão;

(13)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

CEDÊNCIA DE VIATURAS ÀS UNIÕES E JUNTAS DE FREGUESIA

14- dia 10 de março — pedido de transporte da União de Freguesias de Ferreira

do Alentejo e Canhestros — lugares da União para Ferreira do Alentejo;

(14)-A Assembleia Municipal tomou conhecimento e ratificou (sobre as

formas de apoio às freguesias no quadro da promoção e salvaguarda

articulada dos interesses próprios das populações) o pedido anteriormente

referido, por unanimidade.

C1O — Atividade da Câmara Municipal

Foi presente à reunião, nos termos da alínea c), do n° 2, do artigo 25°, do

anexo 1, da Lei n° 75/2013, de 12 de Setembro, a informação escrita do Presidente

da Câmara acerca da atividade do município, no período de 10 de fevereiro de

2025 a 28 de abril de 2025, já anteriormente enviada a todos os membros da

Assembleia Municipal.

Atividades a Destacar,
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- Decorreram as atividades do Dia do Concelho — 5 de março;

- Destaque para os temas do cante alentejano e das artes tradicionais e para a

atuação musical de Jorge Palma;

- Decorreram as atividades de Carnaval, realçando-se a participação das

escolas;

- A câmara apoiou a realização do Torneio Ibérico de Kayak-Polo promovido

pela associação Ferreira Ativa;

- Em colaboração com a Federação Portuguesa de Futebol, decorreu uma

atividade de Walking Futebol destinada fundamentalmente à população

sénior;

- O Instituto Politécnico de Beja apresentou o seu projeto de Plano Estratégico

para o Monte do Outeiro, em Canhestros, visando a constituição de um Polo

de investigação sobre a Agricultura do Futuro;

- O Museu de Ferreira foi objeto de uma visita técnica de avaliação por parte

da Rede Portuguesa de Museus que atestou o funcionamento e os projetos

culturais;

- Decorreu a BTL — Bolsa de Turismo de Lisboa, na qual esteve

representado o nosso município;

- Decorreu a primeira edição do programa Erasmus Ferreira, de

enriquecimento cultural para os jovens que completam a escolaridade

obrigatória, com visitas ao museu do Louvre e à Torre Eiffel;

- A câmara municipal colaborou com o Centro de Saúde na organização de

atividades do Dia Mundial da Saúde;

- Decorreu mais uma edição do Festival Terras Sem Sombra, conforme

programa junto;
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- O programa comemorativo do 25 de abril está estabelecido;

- O Festival Giacometti, de 6 a 8de junho, está já em adiantado estado de

preparação;

- Decorre uma empreitada de podas de arvoredo urbano que é acompanhada

pelos serviços técnicos do município seguindo o Regulamento Municipal;

- Estão em curso as obras de requalificação do caminho municipal 1044, que

liga Aldeia de Ruins, Olhas e Fortes;

- Está para iniciar a obra de requalificação em calçada de algumas ruas do

centro histórico da Vila, nomeadamente: Machado dos Santos (parte);

- António Sardinha, Mestre de Aviz (parte), Jacinto Nunes (parte), Jacinto

Santana, e Largo Jacinto Manuel de Oliveira;

- Também está para iniciar a repavimentação em betuminoso de ruas em

Santa Margarida do Sado, nomeadamente: Rua da Liberdade, Rua dos

Combatentes, Rua da Escola;

- Outros melhoramentos em arruamentos, em betuminoso, aguardam

conclusão dos procedimentos contratuais das empreitadas respetivas, na vila

de Ferreira e nas aldeias da União de Freguesias de Ferreira e Canhestros;---

- Continuam em execução as empreitadas do estacionamento do estádio de

futebol e entrada sul da vila e, bem assim, da rua primeiro de maio em

Ferreira;

- Remodelações de ruas e respetivas condutas enterradas estão em fase

adiantada de contratação para Alfundão (rua das escolas) e Ferreira (Lg.

Vivião Passanha);
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- No 1P8 continuam em curso as obras de requalificação da via, no troço Santa

Margarida do Sado — Ferreira — Beja, promovidas pela Infraestruturas de

Portugal, S.A., conforme acordado com o município;

- Esta obra, com um investimento de cerca de 60 milhões de euros, vai

beneficiar fortemente as acessibilidades, nomeadamente ao nosso concelho.--

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que votou de forma negativa o

programa “Erasmus Ferreira” por no seu entender não estar bem redigido. Referiu

que viu algumas fotografias sobre os jovens que foram mas que viu a presença de

alguns elementos da Câmara, da Vereadora e da Chefe de Divisão da Cultura.

Questionou se foram como convidadas para lazer ou se foram como convidadas

de serviço, a prestar serviço a nível da sua profissão, uma vez que a nível de

custos esta questão muda tudo, sendo custos muito mais elevados do que os que

estavam previstos no programa.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que o programa prevê

que haja esse acompanhamento, tendo também em conta a deslocação de

alunos portadores de deficiência, cujo acompanhamento deve ser contemplado.--

O Senhor Deputado Luís Gamito refere que os monitores ou

acompanhantes de alunos portadores de deficiência estavam previstos no

regulamento mas que outro tipo de serviços não estavam.

O Senhor Presidente da Câmara Municipal referiu que todas as visitas de

jovens ou visitas de estudo são sempre acompanhados, ou pelo professor da

disciplina ou, no caso, pelas pessoas do município responsáveis pela educação,

neste caso a diretora da escola, a vereadora do pelouro da educação e a chefe de

divisão do serviço de cultura.

A Presidente da Junta de Freguesia de Figueira dos Cavaleiros referiu

entender que é positivo que tanto a responsável da educação como a diretora da

escola se tenham disponibilizado para acompanhar esta primeira viagem, para
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também perceber como é que a mesma se efetiva e que ajustes possam ser

necessários nas próximas viagens.

O Senhor Deputado Luís Gamito referiu que como pai também fica

agradado que haja acompanhamento nas visitas de estudo, mas que existem

monitores para o fazer. Considera que esses eventuais ajustes deveriam ter sido

feitos aquando da aprovação do Regulamento na Assembleia Municipal. Referiu

ainda que a proposta feita pelo Bloco de Esquerda iria dar mais benefícios às

famílias.

A Assembleia Municipal tomou conhecimento.

PERÍODO DE “INTERVENÇÃO DO PÚBLICO ”

O Senhor Munícipe José Lucílio Esteves congratula o Senhor

Presidente da Mesa da Assembleia, pelo facto de ter convidado para a mesa o

Senhor Deputado da bancada da CDU Francisco Faúlha em substituição da

segunda secretaria. No que concerne ao ponto sobre a instalação da unidade

de biogás, considera que a empresa deveria fazer uma apresentação e sugere

que os senhores deputados da Assembleia Municipal de Ferreira do Alentejo,

deviam ir ao local para conhecem o espaço onde vai ser implantada a

unidade.

D.-Minuta da Ata

Para efeitos de execução das deliberações, tomadas na reunião desta

Assembleia Municipal, e sem prejuízo da aprovação final dos textos das

intervenções na ata definida, procedeu-se à votação da minuta da

ata.

A Assembleia Municipal deliberou aprovar a minuta da ata, para

efeitos de execução das deliberações, por unanimidade.
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ENCERRAMENTO

Não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Mesa

quando eram zero horas e vinte minutos, deu por encerrada a sessão.

E,eu t/oIrc? J’—fn7iQJ 4m-e’JTécnica Superior

do Serviço Jurídico e Institucional, para o efeito designada, redigi e subscrevi a

presente ata que vai assinada por mim e pelo Senhor Presidente da Mesa.

/
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